

## Encarecimiento de la lectura, artículo de primera necesidad

En el corazón de las posibilidades económicas de la gente modesta, ha caído como una gota de plomo derretido, el deseo de las Empresas ricas periodísticas, de subir el precio de los periódicos a quince céntimos.

El acuerdo no beneficia nada más que a las Empresas fuertes y no perjudica más que a los periódicos humildes. A esos periódicos de dos hojas, a las hojas volanderas que llevan médula de opinión, una médula de opinión en rústica; pero una opinión auténtica, no creada al calor del «trust» que estandariza los latidos del pensamiento y el parecer.

Perjudica a esos periódicos provincianos, que en sus galeradas compuestas a mano e impresas luego por las viejas máquinas centenarias Marinonis, llenas de achaques, dan vida al opinar, deshacen patrañas a golpes de componedor y al sordo tras-tras de la doble reacción de la primitiva máquina, orgullo de Gutenberg.

Perjudica a esos periódicos que llaman los críticos de café y círculo «libelos», porque hablan un poco en carne viva de las cosas políticas y sociales, círculos circunscriptos donde se encierra el afán de todos los días.

Perjudica a esos periódicos donde empiezan a trabajar los muchachos que tienen alma de periodistas, ilusiones de «Heliófilo» y muchas, muchísimas ganas de ganarse cuarenta duros.

Perjudica a esos periódicos modestos, hojas volanderas, periódicos del pueblo. A la «buena prensa», a esa le beneficia. Beneficia a los periódicos de muchas planas, a los periódicos al servicio de quien puede gastarse hasta una peseta en un periódico. ¿Qué se pretende con esta medida? Pues, sencillamente, encarecer la lectura de la que gusta la gente modesta, ponerla a la altura que no la pueda alcanzar. Y con ello, los periódicos populares no se podrán vender y desaparecerán.

Hace mucho daño a los monárquicos y republicanos vergonzantes los periódicos del «corro». No basta el Estatuto de Prensa patrocinado por «El Debate» y que puesto en vigor castraría la profesión de periodista en toda su integridad, hay que elevar su costo, hay que establecer la comparación también ante el lector imparcial, que en igualdad de circunstancias, comprará el periódico de más páginas, el que le da fotografiado, mejor papel y no se ocupará de los periódicos modestos, que no cuentan nada más que una historia limpia y añeja de republicanismo integral e histórico.

La patraña es burda y de todos advertida. La noble y honrosísima profesión de periodista, va a ser reducida a un mecanotipo. Al periodista le va a ser arrebatado la esencia, que es la sinceridad, la libertad de expresión. ¿No se dice que la Prensa es la formadora de la opinión? Entonces, ¿por qué se quiere manchar este concepto, sometiendo primero la expresión a un criterio determinado.

Muchas plumas empuñadas antes que escribir amordazadas, que es lo que se trata de demostrar, que calle, que no hable lo más puro y glorioso del periodismo republicano, que en la monarquía y en la dictadura rompió lanzas para formar el estado de opinión del 12 de abril.

Creemos sinceramente que la subida de los periódicos a quince céntimos, será la muerte de los periódicos populares y un anacronismo de la República, que ha venido a hacer cultura, a expandir la cultura, a abaratar la cultura, artículo de primera necesidad.

Ni «El Debate», ni el «A B C», ni «Ya», ni muchos otros, sufrirán mermas en sus ingresos. Al contrario, la pérdida que podrán sufrir al tirar determinada elevada cantidad de ejemplares, queda nivelada con estos cinco céntimos más en cada número. ¿Pero pasará igual a «La Libertad», «El Liberal», al «Heraldo», a «El Pueblo» y a tantos y tantos periódicos republicanos y societarios, cuyas espaldas no son guardadas por grandes Empresas o grandes intereses políticos? Eso sin contar con la enorme legión de periódicos provincianos que en cada localidad son el centinela alerta republicano, misero, contumaz y pobre, como casi todos los periódicos que leal y fervorosamente han servido al régimen.

Unanse todos los periodistas españoles conscientes de su alta misión y profesen respetuosamente ante don Alejandro Lerroux, periodista él también, del proyecto mediatizando la profesión periodística, que debe ser libertad y libertad, porque entonces no sería periodismo.

Defiendan los republicanos y obreros su Prensa, la Prensa que no han de poder comprar si se eleva su precio. Hay que sobreponerse a los estados de excepción fáciles de aplicar por todos los regímenes, pero el estatuto de Prensa tal como lo sueña «El Debate», sería una constante mordaza para el pensamiento liberal español, y éste, por fortuna, no ha muerto todavía.

Defiendan los republicanos y obreros su Prensa, la Prensa que no han de poder comprar si se eleva su precio. Hay que sobreponerse a los estados de excepción fáciles de aplicar por todos los regímenes, pero el estatuto de Prensa tal como lo sueña «El Debate», sería una constante mordaza para el pensamiento liberal español, y éste, por fortuna, no ha muerto todavía.

## MUNICIPALERIAS

### La denuncia que hicimos en nuestro número del lunes, ha sido confirmada por el alcalde y elogiada nuestra actitud.-Hoy ha recibido otra denuncia relacionada con este asunto del tráfico clandestino de reses para el sacrificio, de un conocido industrial santanderino

Esta mañana hemos sido recibidos por el alcalde accidental, señor Villegas, con el propósito de que nos facilitara información. Amablemente ha correspondido a nuestros deseos, y adelantándose a nuestras preguntas, se ha referido al caso que denunciáramos en nuestro número del miércoles, sobre lo que afectaba al obrero sin trabajo Antonio Rodríguez Camacho, quien tenía que operar a una hija suya, y no se le concedió en Beneficencia la autorización necesaria para facilitar un tubo de cloruro.

—Todo cuanto dijeron ustedes en la denuncia es exacto —nos ha manifestado el señor alcalde—, y es más; me congratula el que se hagan estas campañas periodísticas, porque con ello se facilita nuestra labor, ya que desde mi despacho no se puede conocer todo lo que ocurre en las distintas dependencias municipales.

El caso que ocurrió a Antonio

Rodríguez Camacho continuó diciéndonos—, después de exponérmelo él personalmente, me interesó de veras, y procedí a la aclaración del mismo. El doctor Polanco, médico de la Beneficencia, no estaba autorizado a expedir el debido volante para que le fuese facilitado el tubo de cloruro, pues para ello se necesitaba la indicación necesaria del médico del distrito —que en este caso era el señor Ruano—, y como éste «no lo había hecho», el señor Polanco estaba incapacitado para hacerlo. Yo requerí la presencia del señor Ruano, quien me afirmó que había muchos casos semejantes al que nos referimos en los que, alegando cosa parecida, se hacían de los medicamentos para después venderlos. Por eso él no había concedido la autorización. Pero en el caso que nos ocupa, averigué más tarde que era cierto, por lo que, una vez conocido, se apresuró a extenderle la autorización.

## Las difamaciones de la «buena» Prensa

«El Liberal», de Bilbao, publica hoy una carta de nuestra ilustre paisana, la diputado socialista por Asturias, Matilde de la Torre, en la que desmiente las imputaciones que le hacía el periódico reaccionario de Oviedo, «Región», y agradece a Mendieta su intervención por los fueros de la verdad.

Es tan terminante y clara, que la reproducimos, pues las difamaciones lanzadas por «Región» fueron, si no recordamos mal, recogidas escrupulosamente por nuestros colegas locales «La Voz de Cantabria» y «El Diario Montañés», con sendas y expresivas titulares, como recogieron que Margarita Nelken, la culitísima diputada por Badajoz, debía dinero a su modisto, como si esto fuera algo de importancia nacional y no la hiciera una Margarita cualquiera.

Claro que cada colega puede y debe tener sus puntos de opinión. No es por nada, pero si nuestros colegas querían servir platos fuertes a sus lectores, ahí va ese de muestra:

«Señor director de «El Liberal».—Bilbao.

Salud, señor y amigo. Ayer, casualmente, llegó a mis manos el número de ese periódico en el que, caballeramente amparada por esa Dirección, se rompe una lanza en defensa de mi buen nombre. Infinitas gracias por ello; gracias al director y al articulista eminente que dedica en su trabajo en mi defensa una prosa elevada y sutil, de profundo sentido moral, al esclarecimiento de la justicia.

En efecto, querido director: la información ed «El Debate», «Ya», «Informaciones» y «A B C» es absolutamente falsa. Aun más que falsa: fantástica; con esa ruin fantasía de la clérigalla venal. A esas gentes, ¿qué puede importarle calumnias más o menos?

No hay tales niñas ni tales familias «reivindicadoras» de esas niñas, ni tales Refractorios donde hayan sido recogidas... No hay ni un atisbo de verdad en esa campaña innoble. Es más: «Región», el periódico neo de Oviedo, dice que yo «andaba por los pueblos «a la caza» de niñas». Pues mire; se da la coincidencia (bastante desagradable para mí, por cierto) de que durante mi estancia en Asturias «no salí de la ciudad, ni aun de casa», y yo visité «ni un solo pueblo», por estar atacada de una fuerte bronquitis, como pueden atestiguar centenares de personas, incluso médicos, que por mí se interesaron.

Y «El Liberal», por boca de su insigne articulista, se pregunta: «Pero, ¿pueden mentir los católicos? Estoy entre la espada y la pared...» No, ilustre amigo Mendieta. Entre la espada y la pared estaríamos todos si se tratase de «El Debate» y la Verdad. Entonces, sí; habría que estar heroicamente entre la una y la otra. Pero tratándose de la Prensa «trallante» y la Mentira..., todo es pared, o todo es espada; forman un solo cuerpo. Y la salida está franca.

Yo, de mi parte y personalmente, hubiera prescindido de toda acción judicial; pero no lo estima así el Partido, que ya designó abogado al señor Vidarte para que promueva querrela criminal contra quienes me han calumniado vilmente.

En fin: repito que gracias infinitas. Trasmítame mi gratitud al magnífico literato que me defendió, y usted sabe que estoy a su devoción en cuanto soy útil, que es bien poco.

Estrecha su mano, MATILDE DE LA TORRE.

## En el Sanatorio del doctor Morales, se suicida un catedrático de la Facultad de Medicina de Santiago de Compostela

Una vez más, la estadística de los suicidios habidos en la capital, ha de registrar el ocurrido en la tarde de ayer en el Sanatorio del doctor Morales, más bien conocido por el de los «Misterios», puesto que todos estos hechos tienen cierta envoltura novelesca, tanto más cuanto mayores son los obstáculos con que tropieza el periodista para hacer la información.

El suicidio de ayer corresponde a esa serie de suicidios que no son por hambre, por desesperación, por una de las miles causas que se dan en las clases menesterosas, llevándolas a la desesperación, deando tras sí una estela de dolor que no supo afrontar valientemente la cabeza visible, o no tuvo valor para resistir la mancha que entraña un error cometido. No. El suicidio de ayer —como aquel otro famoso del automóvil que llamó la atención a su paso por la capital, cuyos dueños eran checoslovacos y ella guapísima— tiene el atractivo del misterio, de lo inexpugnable y sólo conocido por los interiores de la casa.

La coincidencia, la agraciada circunstancia que siempre vela por el informador, ha sido el hada para que podamos saber algo relacionado con este suicidio.

La meticulosidad, la vigilancia de cualquier Sanatorio, impide se lleven a cabo estos hechos; si acaso, si acaso, alguna vez el enfermo, presa de su dolor, cega a lo inverosímil, no deja paso a la vulgaridad en que incurrimos los periodistas dando cuenta de un hecho más de los muchos que a diario se comentan. Esto es lo extraño, esto es lo novelesco, lo que viene a llamar el vulgo lo misterioso.

La hora del suicidio no importa. Al hacer la información, sólo conocemos que el suicida es un catedrático de Medicina de la Facultad de Santiago. Aunque no sabemos qué enfermedad le aquejaba, nos la suponemos. ¿Cómo llevó a cabo sus propósitos? Lo mismo da que sea con un arma de fuego que con un cuchillo. ¿Se mató? Eso es cierto, y lo será practicada la autopsia esta tarde, a las cuatro, trasladándose el cadáver a la ciudad gallega citada.

El Juzgado interviene en el asunto, y el informador termina su misión diciendo: Se llama el suicida Casimiro Torres Silva, de cuarenta y dos años, natural de Santiago de Compostela, quien ingresó en el Sanatorio a últimos de noviembre, sobre el 29, padeciendo quizás una disfunción ondoctrina que le motivaba alteraciones psíquicas.

## Capítulo de sucesos

### En el Sanatorio del doctor Morales, se suicida un catedrático de la Facultad de Medicina de Santiago de Compostela

También podemos suponer que haciendo uso de una navajita de fantasía, como es natural en un recluido, se hiriera una sección en la región inguinal, determinando la gran hemorragia que determinó su muerte, sin que pudieran enterarse del hecho los guardianes que posee o personal que tiene dicho Sanatorio, cosa verdaderamente extraña, porque nos artemos a creer que la hora elegida por el suicida no fué tan imtemporaria para la vigilancia, ya que esta hora debió de coincidir con la mitad del día.

Dejemos al Sanatorio del doctor Morales entre las frondas de sus jardines, rizados por unos paseos que son páginas de novelas escritas por los innumerables enfermos aristocráticos, que también sufren no menos enfermedad aristocrática. Altas palmeras, edificio esbelto, a espaldas de un montículo por donde antiguamente el compañero minero escarbaba la tierra, dejando huella imborrable de las galerías abiertas, es un

escenario a propósito para hallar una muerte digna del vivir acomodado que tuvieron sus enfermos, o por el contrario, que hallen la salud apetecida en medio de la poesía que encierra el emplazamiento del referido Sanatorio del doctor Morales, más conocido por la fantasía del vulgo por el «Sanatorio de los Misterios».

## Fallece una niña a consecuencia de las quemaduras sufridas

A las ocho de la noche de ayer, halló muerte dolorosa sal criatura de tres años Juanita Duque Hernández, que a las nueve de la mañana de ayer sufrió terribles quemaduras en su domicilio de la calle del Doctor Madrazo, teniendo necesidad de ingresar en la clínica de urgencia de la Casa de Salud Valdecilla, donde han sido estériles los trabajos médicos para salvarle la vida.

Esta tarde, a las cuatro, será practicada la autopsia al cadáver, por los doctores Velázquez y Pelayo.

## CARTAS DE UN PENADO

A las siete de la mañana salimos de esa con dirección a este fuerte de San Cristóbal.

Durante toda la travesía no dejó de llover. Como en cinta de cine, vimos desfilan el paisaje montañés: Colindres, Laredo, Santoña, Castro...

Los moradores de los pueblos nos saludaban contristados; contraste con nuestro optimismo. Así, llegamos a Bilbao y tomamos la carretera de San Sebastián, hacia Pamplona.

Momentos antes de llegar a esta ciudad, se vislumbran unos enormes picachos. Mil metros sobre el nivel del mar y cuatrocientos cincuenta sobre la capital. En estos gigantes picachos se halla enclavado el fuerte de San Cristóbal. Preguntamos a los guardias de la escolta si íbamos a ser trasladados allí.

—No creemos—nos decían ellos.

Pero cuando llegamos a Pamplona, su-

vimos que, en efecto, aquel castillo iba a ser nuestro albergue.

Nos retaba el fuerte con su petulancia de piedra barroqueña.

Un centinela está alerta, y el aspecto del penal es fantástico, porque se halla cubierto de nieve.

Unas aspilleras, un reducido, troneras, rastrillos; todo un castillo medieval. Pasamos por un túnel, que impone al ánimo más templado.

Son momentos que nunca olvidaremos. Los guardias nos quitan las esposas y se despiden cordialmente de nosotros, sobre todo uno que fué ordenanza muchos años del Gobierno civil de Santander. ¿Cuánto siento no recordar sus nombres! Se portaron correctísimamente con nosotros. La verdad ante todo, porque hacer justicia es nuestro lema.

El señor administrador del fuerte nos dirigió breves palabras, en las que hablaba de respeto mutuo, del reglamento, de consideraciones...

Nos tratan muy bien, con delicadeza, sin rigurosidades, y a ello respondemos nosotros como cumple a personas de mediano criterio.

Nos han facilitado dos mantas soberbias, un petate y sábanas. Pasamos libremente por el recinto del penal y dormimos, los que vivimos de esa, en un solo departamento.

A las cinco tocaron a rancho. Dije mal: comida, pues así se le debe llamar, dada la calidad y forma de condimentación, que son excelentes.

Y nada más por hoy. Hace mucho frío y se cae la pluma de la mano, a pesar de que llevamos guantes.

Saludos a «Salvochea» y a todos los trabajadores.

J. B.  
El Delegado.  
Fuerte de San Cristóbal, 1 de febrero de 1935.

## Feliciano Leiza, enfermo

Llegan hasta nuestra redacción noticias, de que el querido compañero Feliciano Leiza, preso en Santa María Egiptiaca, se halla enfermo a consecuencia de una fuerte bronquitis.

Sobre su figura cae el recuerdo que nuestra mente le dedica, deseándole pronto restablecimiento.

# Este número ha sido visado por la censura

## TEATROS, CINES Y VARIETES

GRAN CINEMA  
Ayer se estrenó en esta sala el «film» americano que lleva el título de «El mercader de Venecia». Es una producción inspirada en la leyenda que tejiera la mente creadora de Benvenuto Cellini, célebre escritor florentino, en sus «Memorias» hacia el siglo XVI; pero la trama de esta producción, aun a pesar de que está tocada de escenas sutiles, provistas de una amenidad e ironía muy estimables, se aleja considerablemente de la leyenda que populariza tanto al cincelador. La producción se presta a la exhibición del lujo y a la fastuosidad; pero, como en estas películas que se basan en argumentos históricos es muy difícil representar las costumbres de una época sin incurrir en «gazapos peluceros», el director del «film» ha caído en este defecto tan vulgar de mezclar los elementos que caracterizarán aquella época con los adelantos más novísimos de nuestros tiempos. Por lo demás, y desechando estos errores, la producción es interesante en grado máximo, por lo que el público, que llenaba la sala totalmente, le dispensó una feliz acogida y se deleitó una vez más con el arte insuperable de Constance Bennett y Fredie March.

COLISEVM  
Ayer se proyectó por última vez—según se hacía constar en las carteleras—la mejor de las producciones españolas: «La Dolorosa». Ya hicimos en estas columnas un comentario oportuno de este «film» que fana personalidad ha reportado al cine español. No nos explicamos por qué no se representa nuevamente, teniendo en cuenta que en el Cine Bilbao, de Madrid, se ha proyectado «Sor Angélica» por espacio de dos meses seguidos.

De la despedida que tributó el público santanderino a «La Dolorosa», fué reflejo fiel la taquilla, en la que a las seis y media ya no se despachaban localidades, por haberse agotado. Y hoy aparecerá en la pantalla de esta majestuosa sala el mejicano José Mojica, con Rosita Moreno, en «Las fronteras del amor», que, según se afirma, es la última producción que realiza este artista. Auguramos un éxito a este «film».

R. V.



# DE LA PROVINCIA

Para muebles baratos

## 4 CAÑOS

### TORRELAVEGA

## SECCION POLITICA

### Partido Nacional Republicano

Con motivo de la conmemoración del aniversario de la República del 73, y con objeto de que se manifieste por la opinión el ferviente deseo del inmediato indulto de todos los condenados a muerte, el Partido Nacional Republicano tendrá expuesto durante los días 8, 9 y 10 del corriente, en la Secretaría de su domicilio, calle de Alfonso VIII, 2, primero (edificio del antiguo Ateneo) pliegos de adhesión en solicitud de firmas para elevarlas a los poderes públicos.

Con este motivo estarán expuestos los correspondientes pliegos para su firma, de nueve y media a una de la mañana, y de cuatro a nueve de la tarde.

Por el Comité local, El secretario.  
Partido Republicano Democrático Federal  
Este Partido Federal, siguiendo su

## El Rápido

### GRAN TALLER DE REPARACION DE CALZADO

BURGOS, 12 SANTANDER

tradicional costumbre, ha acordado celebrar el aniversario de la implantación de la primera República española, al mismo tiempo que pone en conocimiento de sus afiliados y simpatizantes en el celebrar esta festividad en la intimidad es debido a causas ajenas a este Partido.

Este festival literario-musical estará precedido de un té, que tendrá lugar a las ocho y media de la noche de dicho día, y al cual pueden asistir los socios y familiares, estando a su disposición las tarjetas para este acto desde mañana, sábado, a las seis de la tarde, hasta el domingo, a la misma hora, en la Secretaría de este centro, calle de la Marina, número 1, primero.

Por el Comité municipal, El secretario.

## DEPORTISTAS!

arreglad vuestro calzado en **El Rápido**

Burgos, 12. Santander.

## DESDE SANTAÑA

A la afición santonesa

Deportistas: tres jornadas tan solo restan para la liquidación del campeonato regional cántabro serie A.

En él el Santoña, como sabéis, se ha batido dignamente y ha conseguido resonantes triunfos, con los que se ha hecho acreedor al título en litigio, y del cual sólo la fatalidad puede desposeerle.

Si somos los primeros en desear para nuestros colores el máximo galardón deportivo de Cantabria, entristece nuestro ánimo de deportistas y santoneses, el pensar que una vez obtenido, habremos de vernos privados de otras competiciones interesantísimas, que por derecho propio habrían de abrir el paso a nuestro once en la esfera apetecida de la competición "liguera".

Pero esto, aun lamentándolo seriamente, hay que reconocer es imposible su realización en los momentos actuales.

La aludida futura competición requiere una serie de desplazamientos irrealizables en las actuales circunstancias económicas, por lo que la directiva se ve precisada a lanzar esta especie de "S. O. S." a la afición en general, esperando responderéis a él con el mismo entusiasmo de otras veces, prestando su ayuda moral y económica, aletargada, según parece, en los últimos tiempos.

Deportistas santoneses, ¿consentiréis que el Santoña duerma, y quizás muera sobre los laureles de un triunfo que puede ser agrandado con vuestra cooperación? No olvidéis que hoy más que nunca necesita vivir.

Por ello esperamos nos alentéis prestándonos vuestro óbolo económico en la jornada Santoña-Eclipse, que si interesante es, resulta pálida ante las que se os podrán presentar de obtener para nuestros colores el título regional que ensiamos, y sin el cual no puede llevarse a la práctica los indicados proyectos.

Por Santaña y por el Santoña F. C., ¡adelante!

### Encuentro decisivo para el Santoña F. C.

La enorme expectación despertada entre la afición para presenciar el match campeónir Santoña-Eclipse, reviste las más acaloradas discusiones entre los aficionados al deporte balompédico.

Para el equipo local, el encuentro del domingo en nuestros campos es de suma importancia, pues de perder o empatar, pierde toda probabilidad de ostentar el codiciado título de campeón de Cantabria.

Conocido es por la afición santonesa, que el Eclipse en nuestros campos es el mayor enemigo que tiene el Santoña, demostrándose por los empates obtenidos siempre que ha actuado en ellos.

La afición acudirá en masa, como un solo hombre para animar deportivamente a nuestros bravos equipiers, que tan faltos de aplausos se han visto en el actual campeonato. No por ello, y a pesar del abandono, han llegado a la cumbre del triunfo.

Santoneses amantes de vuestro glorioso equipo, acudid el domingo a los campos, para que con vuestros aplausos les déis ánimos, que ellos, agradecidos, os corresponderán con una buena tarde de fútbol.

## DESDE GUARNIZO

Camino de la miseria

Muy lamentable es el tratar sobre este tema, pero los dramas de la miseria que a pasos agigantados se acercan al hogar trabajador, nos obli-

ga a hacer un recuerdo del caso a nuestras autoridades. Guarnizo es uno de los pueblos donde sus vecinos son en mayoría trabajadores, pero sin trabajo.

En algún tiempo existía la esperanza de que al reanudar de nuevo la explotación las minas de Camargo se resolvería en parte esta situación, pero hasta la fecha no ha dado el resultado apetecido; se ha llamado a algunos jóvenes, ilusionado a otros y, en general, a todos los viejos; con esta selección se han puesto los primeros jalones de la miseria. Unido a esto, hay que contar con aquellos jóvenes que trabajaban en otras industrias, y que a raíz de los sucesos de octubre, han dado con sus huesos, bien en el "Arantzazu Mendi" o en el arroyo.



## PIDA USTED CUBITOS CHIX

(Delicioso caldo de Pollo)

DE VENTA EN ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES

## El temporal de nieve nuevamente aísla los pueblos e interrumpe las comunicaciones

Sin dejar terminar los trabajos que se venían efectuando en diversos sitios de la provincia, para liberar a los pueblos que estaban bloqueados por la nieve, nuevamente se empieza a dejar sentir la situación angustiosa que crea el bloqueo, interrumpiendo el tráfico por carretera y obligando a los trenes a alterar considerablemente su horario.

En la comarca pasiega está interrumpida la circulación por la carretera del Escudo, según comunica el telegrafo. La parte lebaniega, tan acostumbrada a recibir nieve en abundancia, se queja del tempo-

saló con dirección a Santander con cuatro horas y veinte minutos de retraso, dudando que pueda llegar a la capital, ya que el trayecto comprendido entre Reinosa y Pozza se halla interrumpido, temiéndose que las brigadas de obreros y las máquinas exploradoras que han empezado a funcionar, lleguen a dejar expedita la vía a la hora del correo.

La situación de los trenes en la línea hasta Palencia, es: el correo que salió anoche está detenido en Reinosa, donde ha quedado en espera de paso libre; el rápido

## POR NO TENER DINERO

Procedente de la casa M. Lázaro Cortés, de Barcelona, que ha quebrado, se ha recibido un gran lote de artículos, que se liquidarán, casi regalados, en

### "EL PISO" Plaza Vieja, 6, 1.º

sólo hasta el día 15 del corriente

de esta mañana quedó detenido en Barcelona de Pié de Concha, continuando viaje hasta Reinosa; el correo que debía llegar aquí a las nueve de la mañana, está detenido en Aguilar de Campóo.

Las noticias que hemos recibido por diferentes conductos, hasta las cuatro de la tarde, son de que nieva en gran cantidad, acompañado de ventisca. Si hubiera alguna noticia relacionada con el tráfico, habríamos de registrarla en nuestra segunda edición.

En la parte de Alar del Rey ha nevado tan copiosamente, que el correo de Madrid

## Federación Obrera Montañesa de la Industria Hostelera

Se pone en conocimiento de los asociados a esta Federación de Industria, que estando llevándose a cabo gestiones para que pueda funcio-

nar la oficina, se limiten a esperar se consiga esto, no atendiendo a ningún otro llamamiento. El presidente, Basilio de Begofia.

Ya en los primeros tiempos de la República la miseria se dejó sentir, como hoy, en muchos hogares, y el hoy alcalde, que también entonces lo fué, don Alfredo Quevedo Cortés, conocido republicano, con los demás componentes de nuestro Ayuntamiento, salieron en socorro de los necesitados, estableciendo comedores gratuitos para los sin trabajo, y sosteniendo el Sindicato de Obreros Parados que entonces existía.

Hoy, como entonces, el hambre en muchos hogares, por las causas arriba citadas, se deja sentir en mayor grado, y hasta la presente ignoramos las medidas tomadas por nuestro Ayuntamiento para que estos días fríos de invierno poder llevar algún socorro a estas innumerables familias necesitadas; tampoco conocemos el movimiento de la bolsa municipal de trabajo; sólo conocemos la actitud de algunos trabajadores, que para remediar la situación de sus hermanos de clase, organizan actos benéficos, con que recaudar unos céntimos, que brindan a los necesitados, para que éstos no dejen morir en la más espantosa miseria a sus pequeños.

Bien suponemos que nuestra crónica, llena de dolor y miseria, fiel reflejo de lo que en Guarnizo ocurre, será oída por nuestras autoridades, saliendo seguidamente en su auxilio.

### Recurso de casación

Por el abogado defensor de nuestros jóvenes convecinos Benito Rodríguez y hermanos Sierra, se ha interpuesto recurso de casación por infracción de la ley contra la sentencia dictada por el Tribunal de urgencia de la Audiencia de Santander la que condenó a nuestros jóvenes vecinos a la pena de ocho años y un día de arresto mayor, por el delito de rebelión.

Que la suerte les sea más halagüeña que lo que hasta la fecha les ha resultado.

### Peña Excursionista "Cantabria"

Estos jóvenes y simpáticos muchachos que componen la citada Peña, no cesan en ningún tiempo de dar impulso a su lema, teniendo preparado para el próximo día 24 un nuevo viaje a Bilbao, en un magnífico autobús, con motivo del partido de fútbol Athletic, Racing.

Estos muchachos, que entre sus muchos deportes cuentan con el del fútbol, se hallan dispuestos en ese día a aplaudir hasta cansarse a su equipo favorito, Racing Club, y de esta manera alentarle para una nueva victoria.

Un buen viaje deseamos a los jóvenes excursionistas, los que se proponen telefonearnos desde Bilbao el resultado del partido así como el de su excursión.

El corresponsal.

**La Igualdad**  
Cooperativa Obrera Alpargatera

Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca **LA IGUALDAD**

DESPACHO:  
Calle Segismundo Moret, 17, bajo.  
Domicilio social: Casa del Pueblo.

## CENTROS CULTURALES

### ATENEOS POPULAR

SECCION DE LITERATURA.— A las siete y media en punto tuvo lugar el anunciado recital de versos de diferentes autores montañeses, por el notable recitador don Mariano Izabal, que deleitó al auditorio con su estilo inimitable.

El programa, que constaba de doce poesías divididas en dos partes, fué muy aplaudido. Al final, y a petición del público, el recitador hubo de leer la poesía de García Lorca "La casada infiel".

Con motivo de este recital queremos decir dos palabras acerca del recitador don Mariano Izabal, al que tanta gratitud tiene el Ateneo. Este muchacho, verdaderamente modesto y sencillo, es un verdadero artista. Hace falta que este triunfo y otros muchos que ha tenido y otros que tendrá influyan en él de tal manera, que le hagan pensar en la conveniencia de entrenarse seriamente en el noble arte de la declamación, que siendo personal y constante pueda hacer de él una figura destacada artísticamente.

Estos son los comentarios que nos sugiere el recital que ayer dió en este Ateneo Popular el distinguido recitador don Mariano Izabal.

### ATENEOS DE SANTANDER

#### SECCION DE CIENCIAS MORALES Y POLITICAS

Mañana, sábado, ocupará la tribuna de este Ateneo, aceptando la invitación que le hizo la Sección, el diputado en Cortes por Santander, don Eduardo Pérez del Molino y Herrera, el cual desarrollará el siguiente tema: "El ferrocarril Santander-Mediterráneo. Su proceso y estado actual". El acto dará comienzo a las siete y media, y al mismo podrán asistir las señoras, como de costumbre.

### Señorita:

Puede usted ser artista  
Sólo con acudir al estudio de  
Variedades  
**"MONTFERRER"**  
ATARAZANAS, 17, 1.º  
Enseñanza gratis  
(Horas de 4 a 8 tarde)

## Gran Kursaal «La Tierruca»

SEGISMUNDO MORET, 7.—Teléfono, 35-32.—SANTANDER

Viernes, 8 de febrero de 1935.

El éxito más grande de la temporada

## Marichu Igueldo

ALTA FRIVOLIDAD

Todos los días supertango de doce y media en adelante.

Todos los días variedades 7 tarde y 10, 11 y 12 noche

Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

Los trabajadores que sigan el progreso de LA REGION, deben preferir en sus compras a los anunciantes de este periódico, sobre aquellos que se anuncian en otra prensa, siempre que sus condiciones de venta y calidad de mercancías, no graven su economía. También deben preferir hacer sus compras en establecimientos republicanos. ¡Hay que formar una familia de compradores y vendedores de ideas afines



¿Queréis tomar el mejor Café  
Expres y saborear los mejores  
vinos Blancos y legítima  
Rioja?  
Visitad el **Bar Viña B**  
Travesía Hernán Cortés, 2  
Teléfono, núm. 26-11

**Programa de las emisiones en español organizadas por el Consejo de Sindicatos de la U. R. S. S.**

Mes de febrero de 1935  
Jueves, 7.—El rol de los sindicatos en la U. R. S. S.  
Sábado, 9.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.  
Domingo, 10.—Economía individual y economía colectiva soviética.  
Martes, 12.—Historia del movimiento revolucionario ruso.  
Jueves, 14.—Los sindicatos ilegales en la Rusia zarista.  
Sábado 16.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.  
Domingo, 17.—Biografía del presidente de la U. R. S. S., camarada Kalinin.  
Martes, 19.—Media hora dedicada a la mujer.  
Jueves, 21.—El Comisariado de Salud Pública.  
Sábado 23.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.  
Domingo, 24.—La higiene en la escuela soviética.  
Martes, 26.—Velada dedicada al ejército rojo.  
Jueves, 28.—Historia del movimiento revolucionario ruso.  
Además, damos noticias breves internacionales y otras informaciones de interés.  
Las emisiones de los domingos se efectúan por onda de 25 metros, frecuencia 12.000 kilociclos, de 23 a 24, hora de Moscú (20 a 21 del meridiano de Greenwich).  
La de los martes, onda de 360 metros, frecuencia 833 kilociclos, de 22 a 23, hora de Greenwich.  
Emisión de los jueves, onda de 1.724 metros, frecuencia 174 kilociclos, conectada con onda de 50 metros frecuencia 6.000 kilociclos, de 22 a 23, hora de Greenwich.  
Emisión de los sábados, onda 50 metros, frecuencia 6.000 kilociclos, misma hora del jueves.  
Se ruega escribir impresiones sobre las emisiones, a RADIO CENTRAL, Moscú, U. R. S. S.

**CONCURSO DE CARTELES**

El Sindicato Montañés de Iniciativas para el Fomento del Turismo y Veraneo, abre un concurso entre cartelistas españoles, bajo las siguientes bases:  
Tema: "Veraneo-Turismo".  
Dimensiones: un metro de altura por 0,70 metros, incluidos los márgenes.—Tendrá como máximo cuatro tintas o colores.—Llevarán los siguientes títulos: SANTANDER-VERANEO-TURISMO. — GRANDES FIESTAS CULTURALES, ARTISTICAS, DEPORTIVAS.  
Se otorgarán dos premios: el primero de 1.000 pesetas, y el segundo de 650.  
El plazo de admisión de carteles termina el 15 de marzo.  
Los artistas forasteros que no puedan entregarlos personalmente, podrán enviarlos por ferrocarril, enviando el talón correspondiente a este Sindicato, Avenida de Galán y Hernández, Santander, bien entendido que éste no se hace responsable de aquellos carteles que lleguen a Santander, pasada la fecha de admisión.  
El cartel se presentará con un lema, y en la forma acostumbrada en esta clase de concursos, quedando los premiados en propiedad del Sindicato.

**Estadística de accidentes del trabajo**

DICIEMBRE DE 1934  
En el mes de diciembre último, la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo ha recibido 200 notificaciones de accidentes, correspondientes, 77 a accidentes mortales y 123 a accidentes que han producido incapacidad permanente para el trabajo.  
De los accidentes referidos corresponden: 13 a patronos no asegurados; 64 a patronos asegurados en la Caja Nacional; 60 a asegurados en Mutualidades, y 63 a asegurados en Compañías mercantiles. Las víctimas de los accidentes fueron todas españolas.  
Los expedientes resueltos positivamente fueron 137. De ellos 53 de muerte, importando los capitales pesetas 872.045,43.  
Las incapacidades permanentes parciales resueltas durante diciembre fueron 59, con un importe de 453.601,64 pesetas; las permanentes totales para la profesión, 22, con un importe de 421.090,79 pesetas, y las permanentes absolutas para todo trabajo, 3, con un importe de 78.945,40 pesetas.  
Las rentas anuales correspondientes a diciembre importan 116.481,40 pesetas, de las que son beneficiarios pensionistas 216 personas.  
El importe total de las rentas anuales constituidas hasta la fecha asciende a 1.650.046,91 pesetas.  
Los promedios anuales de coste de las rentas para los derechohabientes de fallecidos es de 15.221,44 pesetas. La de mayor coste ascendió a 64.161,28 pesetas, y la de menor coste a 217,30 pesetas. Por indemnizaciones de sepelio se han satisfecho 21.450,00 pesetas. En las rentas por incapacidad permanente los promedios son: permanente parcial, pesetas 10.681,15; permanente total, 17.800,49 pesetas, y permanente absoluta, 23.608,52 pesetas.

**Este número ha sido visado por la censura**

**Orden del día para la sesión que celebrará hoy el Municipio**

SOBRE LA MESA  
Relación de recursos pendientes de resolución ante el Tribunal Contencioso-administrativo, contra decisiones de la administración municipal.  
Propuesta de la Comisión de Policía, reglamentando la venta de periódicos en la vía pública.  
Modificando el artículo 15 del Reglamento de empleados técnicos.  
Desestimando lo solicitado por don Prudencio G. de Torre, para transferir la concesión del autobús número 18.  
DESPACHO ORDINARIO  
Secretaría.—Extracto de acuerdos.  
Reemplazos.—Moción proponiendo la designación de los médicos que han de practicar el reconocimiento de los mozos del reemplazo actual.  
Personal.—Concesión de vacaciones reglamentarias.  
Autorizando al oficial administrativo don Manuel Torcida, para asistir de 9 a 10 de la mañana, a una clase de la Escuela de Comercio.  
Conceder al oficial de la limpieza pública don Pablo Rodríguez Blanco la plaza en propiedad de los lavaderos de los pueblos.  
Denegar al peón del taller mecánico don Jacinto Vela, la plaza de encargado de la calefacción de las Bibliotecas, que solicita.  
Sometiéndolo a la aprobación de V. E. el acta de examen de capataz de bomberos.  
Hacienda.—Concesión de anticipos reintegrables a varios empleados.  
Rectificaciones en la relación de contribuyentes, por las obras de urbanización de las calles de San Francisco y de la Blanca.  
Arbitrios.—Ajuste de concierto con el gremio de licoristas.  
Policía.—Autorizando a don Remigio R. Larrea la apertura de una ferretería, en Amós de Escalante, 6.  
Autorizando a don Luciano Ruiz la apertura de un establecimiento de papelería e instalación de motores en Mariana Pineda, 4.  
Autorizando a doña Victoria Campuzano la apertura de un puesto de venta de frutas y hortalizas al por menor en el barrio de Camarreal.  
Autorizando a don Eusebio Herreñas la apertura de una carbonería en Daoiz y Velarde, número 27.  
Autorizando a don Juan Mendoza García, para tomar en traspaso un figón en Alonso Gullón, 61 letra A.  
Autorizando a don Fernando Lastra para instalar un horno fijo para la cocción de pan y un motor de 2 HP., en el barrio de Aviche.  
Desestimando las instancias promovidas por don Tomás Delgado y empleados del servicio de autobuses, solicitando la ampliación del número de éstos.  
Desestimando la instancia promovida por don José Andrés F. Cuesta y don Ramón Vallna, solicitando sus títulos cuantas veces sea preciso el motor del autobús número 26.  
Concediendo a don Antonio Villar la ampliación de una sepultura de su propiedad, hasta tres cuerpos.  
Santander, 5 de febrero de 1935.—El secretario, Pedro Bustamante Frande.

**La función del Ateneo Popular que se celebrará en el Colisevm María Lisarda, promete ser un éxito**

Todo hace esperar que la función organizada por el Ateneo Popular para el día 14 del corriente mes, en el Colisevm María Lisarda, constituya un verdadero acontecimiento, ya que la impaciencia que se observa en el ambiente por presenciar el estreno de "La boda de Petruca" crece por momentos a medida que se aproxima dicha fecha.  
El interés está sobradamente justificado, ya que esta sugestiva zarzuela de costumbres montañesas es un verdadero acierto de su autor, don Luis Pérez Vicente, cuyo tacto en los cantables y diálogos, de dicha obra refleja tan bien el alma de Cantabria, que en muchos de sus pasajes constituye un verdadero estudio de la psicología y léxico de nuestra región.  
Otro acierto de los organizadores será el acto de concierto, que, como fin de fiesta, correrá a cargo de los tan aplaudidos "amateurs" santanderinos señorita Pepita Sierra, tiple, y señores Miguel Gerbolés, tenor, y José Castaneda, bajo.  
Contando con que los precios son altamente populares—2,50 pesetas butaca, tarde, y 2, noche, y 0,75 y 0,60, respectivamente, anfiteatro—, se espera que las localidades, que ya han sido puestas a la venta en la Secretaría del Ateneo Popular, Lepanto, 5, primeror, sin recargo alguno, a juzgar por la gran demanda habida, serán agotadas rápidamente.

**Cooperativa Española de Casas Baratas "Pablo Iglesias"**

Los afiliados a esta colectividad en Santander, celebrarán reunión general extraordinaria el viernes, día 8, a las siete de la tarde en primera convocatoria y a las siete y media en segunda, para nombrar delegado al III Congreso de la Cooperativa, que se efectuará en Madrid el día 10 y siguientes de este mes.  
La asamblea tendrá lugar en el domicilio de Izquierda Republicana, Scubiles, 2, primero.  
Se recomienda la más puntual asistencia.—El presidente.

**Un detenido por la Guardia municipal**

Esta mañana se procedió a la detención en su domicilio, calle de San José, número 5, bohardilla, de Cirilo Rodríguez Cuesta, que había sido reclamado por el Juzgado del Este, por hurto de alhajas y objetos.  
Ha quedado a disposición del juez de instrucción.

**Estupendos zapatos**  
para caballero en pieles negras y de color a 15 pesetas.  
Los vende la zapatería  
**El Cañón**  
:: SANTA CLARA, 5 ::

**FESTIVAL BENEFICO**

El domingo, a las cinco en punto de la tarde, se celebrará un festival a cargo de un cuadro artístico infantil, que pondrá en escena dos divertidos sainetes.  
La parejita de bailes Amparín Navarro y Luisito, ejecutarán danzas y bailes de salón. Un grupo de niñas recitará hermosas poesías y bailará algunos pasos del pericón argentino. Se completará el programa con algunos monólogos y pasatiempos.  
La rondalla Katuska interpretará un hermoso programa.  
El beneficio será dedicado para obsequiar a los hijos de los detenidos en el "Arantazu Mendi".  
La función artística se celebrará en los locales de las Escuelas Laicas, de la calle de Aurelio Herreros, artes San Roque.  
Invitaciones, en LA REGION e Izquierda Republicana.

En la época más dura y larga del año, invierno, hay muchos hogares sin pan por falta de trabajo.  
Quien sea, debe urgentemente acometer obras que mitiguen algo tanto dolor.



**Santoña**

**CANTERA**

Instalaciones Eléctricas y Reparaciones  
Colocación de Antenas para Radio  
SAN CELEDONIO, 5, 1.º y MARINA, 4.  
Teléfono, 36-43 — SANTANDER

**Sólo por ocho días**  
**En "El Piso"**  
Plaza Vieja, 6, 1.º

**Gran saldo de:**  
Camisas para caballero, última moda, desde 4 pts.  
Camisetas felpa, desde 2,50.  
Cortes de traje, para caballero, casi regalados.  
Jerseys de lana, para caballeros, hechos a mano, a 4,90.  
Mantas de lana, grandes, desde 10,90.  
Opales, en 80 cms. ancho, a 0,80.  
Fanelas, a 0,95.  
Abrigos para señora, desde 10,90 corte.  
Organdis, en colores, 1,15 cms. ancho, para Carnavales, a 1,50.  
Preciosos pijamas y kimonos de seda, bordados, a 25 pesetas.

Fijense: sólo por ocho días estas gangas en  
**"EL PISO"**  
Plaza Vieja, 6, 1.º

**LA CASA DEL MAHON**  
Atarazanas, 6  
BUZOS, CHAQUETAS Y PANTALONES DE MAHON  
A PRECIOS DE FÁBRICA — CAMISAS, PRECIOS SIN COMPETENCIA  
Es la Casa donde podrá vestir bien el obrero, por dedicarse a vender excelentes géneros.  
Visite LA CASA DEL MAHON sin compromiso de compra y se convencerá de nuestra afirmación.  
VALE por 50 céntimos de descuento.  
NOTA IMPORTANTISIMA.—A todo cliente que presente el cupón-anuncio de LA REGION, se le hará un descuento de 0,50 céntimos en la compra de un BUZO, CHAQUETA o PANTALON

**ANUNCIOS POR PROFESIONES**

Tarifa económica y especial

**Confecciones**  
"LA CASA DEL MAHON", Atarazanas, 6, Buzos, Chaquetas, Pantalones de mahón, y Camisas a precios sin competencia. Presentando tarjeta-cupón, se hacen 0,50 de descuento. Visiten los obreros esta Casa.

**Abogados**  
ROBERTO ALVAREZ. — Alameda Jesús de Monasterio, 18.—Teléfono, 16-66.  
SANTIAGO ARENAL. — Blanca, número 17. Consulta: miércoles, jueves y viernes, de cuatro a ocho.

**Muebles**  
ECONOMICOS.—Plazos y contado. Casa Maté.—Alameda Primera, número 23.

**Oficina Pericial**  
OBTENCION de toda clase de documentos de oficinas públicas. Primera y segunda enseñanza. — Carreteras especiales. — Oposiciones. — Encargos. — Consultas y gestiones mercantiles y administrativas. — Encomiende todos sus asuntos a la Oficina Pericial, Magallanes, 38, B, Santander. Teléfono 10-72.

**Bares**  
POR TRES PESETAS de consumición, viaje gratis y pensión completa por tres días, a las fiestas de San Isidro. — BAR CARRAL.— Doctor Madrazo.  
BAR COSMOPOLITA, Bailén, número 4. Propietarios, Mata y Fabián, antiguos camareros.—Especialidad en café expreso. Manzana, Blanco de la Nava y licores de las mejores marcas.

**Ofertas**  
VENDO perro "lulú", color canela. Informes, esta Administración.  
VENDO terreno, casa labor, barata. Informes, M. F. Omoño.  
NECESITO perro aguas cachorro. Ofertas, esta Administración.

**Comidas**  
AMADO VEGA.— Frente a Estación Cantábrico. "Marina Montañesa". Economía.

**Electricidad**  
CANTERA.—Instalación radio. Reparaciones.

**ANGULAS DE PUENTE ARCE**  
**SÓLO BARQUIN**  
ARCILLERO, 15 | PLATOS VARIADOS | SERVICIO A LA CARTA

**Anúnciese en esta Sección**



## NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

### El precio de los periódicos suscita comentarios en toda la Prensa

MADRID.—La Prensa de la capital de la República, así como la de otras provincias, sin distinción de ideas ni tendencias, condena que se obligue a las Empresas periódicas a la elevación del precio de sus periódicos, argumentando "El Siglo Futuro" que le causa extrañeza que se retirara

del proyecto la proposición que hacían algunos componentes de la Comisión informadora, de que esta elevación la hiciera quien lo deseara, así como también que todos los periódicos de distinto tamaño deberían de vender los ejemplares a precio también distinto.

### El ministro de la Gobernación dice que espera ofrecer una República modelo

MADRID.—El ministro de la Gobernación ha manifestado al recibir a los periodistas, que había recibido al chofer que anteaer rechazó el ser atracado, oyendo con toda clase de detalles cómo ocurrió el hecho, y, además, le había dicho que ya en otra ocasión pudo evitar, con igual entereza que la demostrada ahora, otro atraco en parecidas circunstancias, habiendo dispuesto gratificarle con mil pesetas y que los desperfectos del coche sean reparados en el Parque Móvil por cuenta del Estado.

político, creyendo que, extinguidos los atracos, cosa que se llegará prontamente—agregó el ministro—, nos permitirá entrar en un período de franca prosperidad.

También manifestó el señor Vaquero que había estado hablando con el gobernador general de Cataluña, señor Portela Valladares, quien le había dado cuenta del estado del orden público en dicha región, habiéndole asegurado que estaba todo tranquilo, así como lo concerniente al aspecto

Por lo que respecta a Madrid, sentimos igual optimismo que el señor Portela Valladares, pues con la conducta del chofer que acabo de recibir en mi despacho, se demuestra, una vez más, que no hay ambiente en la capital de España para cometer atracos, ya que el público los rechaza con gran entereza, haciendo imposible que los atracadores puedan desarrollar sus planes. Y si, como espero, se ha de llegar a evitar estos atracos, entonces será ocasión de que el Gobierno pueda entrar en lo que venimos llamando pacificación de los espíritus, para ofrecer al mundo una República modelo.

### Ha terminado el Consejo de Guerra por los sucesos de la Prosperidad, absolviéndose a cincuenta y seis procesados y condenando a nueve a varios años

MADRID.—En la noche de ayer se dieron por terminadas las sesiones que se venían celebrando para ver y fallar la causa incoada contra 65 procesados, habiendo recaído sentencia absolutoria contra 56, y condenado a cuatro años, seis meses y

dos días a los compañeros Carlos Zarzulo, Leoncio Sans, Alejandro de Pedro, Benjamín Robledo, Francisco Martos, Manuel Rodríguez, Rogelio Paje, Salvador Fortaner y José Valverde.

### EXTRANJERO

### Boletín radiotelegráfico de la agencia "Trens"

MEJICO.—El periódico "El Nacional", en su editorial, dice en parte: "La cuestión de soberanía en los Estados Unidos, está viviendo uno de los períodos más interesantes de su historia. La Administración de Mr. Roosevelt ha revolucionado los procedimientos, ha cambiado las cosas que parecían inmutables, ha realizado incursiones en el sagrado de intereses privilegiados, en un noble esfuerzo por lograr la recuperación del país. Podrá alguien juzgar con verdad sobre cualquiera de las medidas adoptadas por la administración yanqui en el curso de su renovadora tarea, sin antes adentrarse en

las realidades nacionales y en el fondo histórico de los Estados Unidos? Sería acertado atribuirse el rol de entidad fiscalizadora, con la agravante de que esa actitud naciera a influjo de intereses unilaterales, a la par que ilegítimos, sin tener presente las causas profundas y las necesidades sociales que inspiraron los motivos de la queja? Y, sobre todo, ¿permitirían el pueblo y el Gobierno de los Estados Unidos que una potencia extranjera investigara sus cuestiones de orden doméstico, como, por ejemplo, la política de Migración o cualquiera otra medida tomada por el Estado en ejercicio de su soberanía? La contestación negativa a estas preguntas sirve de base al principio profundamente arraigado en la conciencia del pueblo mejicano de que nadie interfiriera los rumbos de nuestra propia política. El Gobierno mejicano no está coartando libertades ni transgrediendo derechos, aunque así pretendan hacerlo aparecer en el exterior personas o institutos a quienes se ha privado de anacrónicos privilegios. Méjico busca la ruta de su felicidad y propugna ideales de justicia social que nadie puede osar cuestionarle, y sus gobernantes arrancan de raíz los obstáculos con que el pueblo topa en su camino. Hay que entenderlo y hay que dejarlo determinarse libremente. En resumen; la moción Borah plantea una cuestión de incompatibilidad con la política del "buen vecino", como supo ponerlo de relieve en tono a la vez amistoso, ponderado y de enérgica defensa de nuestra soberanía, el secretario de Relaciones Exteriores, licenciado Emilio Portes Gil, en sus declaraciones que publicamos."

### Comerciantes:

Una fuente de riqueza que aun nos queda, es la que nos proporciona el turismo y veraneo. Toda la actividad comercial, queda limitada a la época estival. Ayuda al Sindicato de Iniciativas, que fomentará el turismo y el veraneo y tú recogerás los beneficios.

### Se abrirá una información pública antes de examinar el proyecto de Asociaciones profesionales

MADRID.—Ante la Comisión que entiende en el Parlamento sobre el proyecto de Ley de Asociaciones profesionales, ha informado el ministro de Trabajo, señor An-

### Disposición de interés para los conserveros

MADRID.—Ha sido leído por el ministro de Industria y Comercio un proyecto de ley, por el que se ratifica la rebaja de los derechos arancelarios a una peseta los cien kilos de sardina fresca o sal para su conservación, transportada por España en barcos nacionales desde Portugal para las industrias de salazón.

Esta rebaja será durante los meses de enero, febrero, marzo y abril.

### Salazar Alonso no calla

LOGROÑO.—Con el fin de dar una conferencia en el Cinema Social, en la que se tratarán asuntos municipales, mañana, sábado, y a última hora de la tarde llegará a esta capital el señor Salazar Alonso, teniendo preparado alojamiento en el domicilio del gobernador civil, íntimo del conferenciante.

### Por facilitar documentación falsa

OVIEDO.—La Policía ha procedido a la detención de varios individuos que se venían dedicando a facilitar documentación falsa a los complotados en los últimos sucesos revolucionarios, acondicionándola para embarcar en diferentes puertos del Cantábrico.

### Desahucios de inquilinos

GIJON.—Se ha entregado al procurador de la Corporación municipal la orden para que proceda en consecuencia en el Juzgado, con el fin de desahuciar a dieciocho inquilinos albergados en las Casas Baratas del grupo del Coto de San Nicolás, que llevan varios meses sin abonar los alquileres.

Estos inquilinos pertenecen a la clase trabajadora, quienes no han podido atender el reiterado requerimiento hecho por el Ayuntamiento, por carecer de trabajo. La determinación adoptada por el Municipio ha producido cierta indignación entre las clases humildes.

### Las destituciones de Ayuntamientos, dan lugar al reparto de bofetadas entre un ministro y un diputado

MADRID.—El accidentado debate de ayer, en que con motivo de la destitución de Ayuntamientos todas las oposiciones rompieron contra el Gobierno, ha tenido una lamentable consecuencia al comenzar la sesión de esta tarde.

El diputado de Unión Republicana señor Pascual Leone llegó temprano al Congreso, y anunció a varios periodistas y diputados su propósito de pedir explicaciones al ministro de Estado, señor Rocha, por los gestos equívocos que hizo ayer tarde en el salón de sesiones al contestar a las interrupciones que el señor Pascual Leone, por su parte, le había hecho.

En efecto, cuando el ministro de Estado se hallaba en la puerta del salón de sesiones rodeado de tres periodistas, que solicitaban ampliación de lo tratado en el Consejo, se acercó al grupo en actitud descom-

### Los hijos de Caco En la noche pasada ha sido desvalijada una peletería y robado otros efectos

MADRID.—Esta mañana ha denunciado don Eduardo Ibáñez, dueño de un gran establecimiento de peletería, sito en la calle de Canalejas, que durante la pasada noche había sido forzada la puerta de su tienda con ayuda de palanquetas, y otra que se resistía por la fortaleza de su cerradura, fué rota, abriendo en ella un enorme boquete.

Hecha una inspección en el establecimiento, se ha notado la falta de numerosas pieles de renard, chinchilla, topo y cibelinas, por un valor de quince mil pesetas, aunque asegura don Eduardo Ibáñez, que haciendo una reseña detallada de lo robado, su valor ascendería a más, porque había aún muchas pieles sin catalogar.

Además los ladrones se han llevado 175 pesetas de un cajón y otros efectos de valor que se guardaban en el interior del establecimiento. La Policía trabaja activamente.

### ¿De dónde y cómo viene el papel al periódico "Ya"

MADRID.—El batallador diputado de Unión Republicana, señor Pascual Leone, que viene desarrollando una política de austeridad en el Parlamento, ha solicitado del ministro de Hacienda, lleve a las Cortes el expediente relativo a la importación de papel que ha hecho el periódico derechista "Ya", tan amigo de proteger a la industria nacional y los sacrosantos intereses de la patria.

Este expediente lo ha motivado la denuncia hecha por "La Libertad".

### Para solucionar el paro obrero

GIJON.—El alcalde, cumpliendo el acuerdo recaído en la sesión última, celebrada por el Ayuntamiento en el día de ayer, ha enviado una instancia al Gobierno solicitando doscientas cincuenta mil pesetas con destino a las obras aprobadas por el Ministerio de la Gobernación, con el fin de atender al intenso paro obrero que se deja sentir en la ciudad.

### Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Santander

COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION  
En la Central (calle de Eduardo Auer, 25) sólo se hacen préstamos de ropas, de alhajas y muebles. Inspección de Seguros sociales : :  
En la Sucursal (calle de Hernán Cortés, 6) Créditos : : Seguros sociales y Caja de Ahorros

### Santanderinos:

La crisis económica mundial, ha paralizado nuestras fuentes de riqueza. Persiste con vida lánguida nuestro turismo y veraneo. Cooperar al fomento del turismo y veraneo, es contribuir a mejorar la situación económica de nuestras clases trabajadoras, industriales y mercantiles.

### Se toma en consideración, en la Academia Española, una propuesta de don Miguel Artigas

MADRID.—En la sesión celebrada por la Academia Española, bajo la presidencia del jefe del Estado, se trataron asuntos de sumo interés figurando entre otros, lo presentado por el Consejo Nacional de Cultura, como proposición del académico don Miguel Artigas, quien había estudiado lo que concierne a la conservación de periódicos, revistas y otros escritos, afirmando que de emplearse el actual papel que emplean las Empresas periodísticas, dentro de cuarenta años desaparecerán todas las colecciones que allí se guardan.

El Consejo Nacional de Cultura propuso que ante tan inminente peligro era conveniente poner remedio, obligando a las Empresas a que emplearan para sus publicaciones un papel de hilo, en el que editarían 20 ó 30 números destinados a colecciones, y que habría de sufragar sus gastos el Estado.

### Edición de las cuatro y media de la tarde

### Después de cuatro meses ha sido puesto en libertad el ex alcalde de Camargo

No podemos expresar la alegría que sentimos al conocer que es decretada la libertad de un compañero preso, cuando esta libertad está rodeada, como en el caso de Silvio Fombellida, ex alcalde de Camargo, la alegría experimentada es mayor y el silencio ha de ir en consonancia con dicha alegría.

Silvio Fombellida fué detenido por acusarse de ser parte del engranaje con los revolucionarios y de poseer un depósito de explosivos, llegándose a la detención de Fombellida cuando tranquilamente estaba saizando jilgueros a liga en la sierra de Parayas.

El Ayuntamiento de Camargo no parece tener remedio. El caso de Silvio Fombellida dejará un recuerdo imborrable, porque todo el mundo conoce si este ex alcalde tenía relaciones con los revolucionarios o no las tenía. Se ha deshecho una casa, un esta-

### Lo del solar de Torre-lavega

Ayer publicamos una información sobre la adquisición de una parcela de terreno, de carro y medio, en la ciudad de Torrelavega, por el Banco de Santander, a precio de ochenta y tres mil pesetas el carro de tierra, que ha causado sensación en los círculos financieros.

Lo extraño del caso es que, el teléfono, con esos cruces providenciales que nos ofrece en algunas ocasiones, nos permitió sorprender una conversación celebrada, sobre las siete menos cinco de la tarde, entre un tal Campuzano, que hablaba desde el Bar Piquío, y un conocido abogado de la localidad, figura destacada del Partido Radical, a quien el ingenio popular ha puesto el remoque del título de una obra de un conocido poeta monárquico.

—¿Es la casa de don...? ¿Está don...?  
—¿Quién es?  
—Aquí, Campuzano. ¿Has leído el artículo de LA REGION sobre lo del solar?  
—No.  
—¿Estás en el despacho? Ahora mismo voy a hablar contigo.  
Procuraremos informarnos de la relación que pueda existir entre los dialogantes a propósito del bonito negocio hecho por el señor Campuzano, y tendremos al corriente a nuestros lectores.

### CARTELERIA

María Lisarda Hoy, viernes, a las 7,15 y 10,30  
Las fronteras del amor Sala Narbón Hoy, viernes, a las 7,15 y 10,30  
Almas de acero Butaca tarde, 0,50; noche, 0,40  
PADELLON NARBON.—«Almas de acero».

Teatro Pereda Hoy, viernes, continúa de 5,30 a 9 y noche a las 10,30 FEMINA  
El encanto de una noche Butaca para señora: tarde, 1,00; noche, 0,50;  
Gran Cinema 28 Hoy, viernes, a las 7,15 y 10,30  
EL BURLADOR DE FLORENCIA Butaca, tarde, 2,00; noche, 1,50.  
POPULAR VICTORIA.—«Si yo tuviera un millón».

Consultas y asesoramientos : : Contabilidades  
Oficina Pericial  
Centro Mercantil, Administrativo y de Estudios  
Director Luis Fernández Portilla Profesor Mercantil  
Magallanes, 38, B. Teléfono, 10-72 Santander.  
TRABAJOS DE OFICINA : : AGENCIA DE NEGOCIOS : : REPRESENTACIONES  
Véase la Sección de Profesiones.